
立法會司法及法律事務委員會政策簡報及會議 

日 期： 2023 年 11 月 6 日(星期一) 

時 間： 下午 4 時 30 分至 6 時 30 分 

地 點： 立法會綜合大樓會議室 1 

III.  律政司司長及行政署長就行政長官 2023 年施政報告作出簡報 

(下午 4 時 35 分至 6 時) 

香港律師會會長陳澤銘律師發言 

 

1. 多謝主席、各位議員、司長。律師會已就《行政長官 2023 年施政報

告》發表了意見書，並已發給各位議員。意見書的内容比較詳細，

今天我想重點强調其中三項事項。 

 

2. 首先，是司法人手緊張的問題。會員都經常向我反映，司法人員處

理的案件數量和複雜程度不斷上升，導致法庭輪候時間增加。司法

機構已從多方面著手解決，例如增加司法人手、在家事法庭增設聆

案官、制定案件管理、更廣泛使用科技及提升法院設施等，但問題

仍然存在。 

 

3. 律師會對司法機構政務處的招聘工作表示讚賞，但建議他們應考慮

招聘更多合資格的事務律師擔任法官及司法人員，或委任他們為暫

委／短期法官及司法人員。 

 
4. 律師會亦促請司法人員薪俸及服務條件常務委員會全面檢討法官及

司法人員的薪酬福利條件，我們將會在下一節討論具體的建議。 

 

5. 第二點，律師會密切關注知識產權和股票市場的發展。律師會認爲

政府應加快制定知識產權的相關政策。律師會促請政府考慮為私人

執業提供誘因，以加強原有的專利審批制度，並關注其他範疇，例

如版權制度、網上知識產權交易、知識產權估值、在金融界推廣知

識產權教育等。 

 

6. 律師會亦認為有需要檢討現行的股票市場結構，尤其是創業板的市

場表現、上市規則、上市透明度、上市成本等方面。聯交所於 9 月



刊發了有關創業板上市改革的諮詢文件，律師會已開展内部討論，

並將發表意見書，提供更全面的建議。 

 

7. 最後，香港法律界的地位需要得到鞏固。剛才司長提到多個重大項

目，例如國際法律人才培訓學院，律師會一直以來也重視人才的培

訓，尤其是法制教育，例如法律周、青 Teen 講場。我們會盡力配合

律政司的工作。我不久前在法國和意大利參加了 IBA 和 UIA 的年會，

香港的確收到外國法律工作者的負面評價。我們需要加大宣傳力度，

鞏固法律界地位，促進粵港澳大灣區的融合。政府應為法律界投入

更多資源，為年輕律師提供參與大灣區發展的機會。律政司已舉辦

了不少外訪，並邀請我們兩個專業團體參加，希望這樣的國際推廣

工作在未來可以持續。 

 

8. 此外，香港作為中國境內唯一實行普通法的司法管轄區，希望政府

在重視專業水準和國際聲譽的同時，探索不同的法律執業方式，讓

各種規模的律師行都能與國際認可的專業水準接軌，並為法律教育

和培訓提供有利環境。 

 
9. 謝謝！ 

 
 
 



立法會司法及法律事務委員會政策簡報及會議 

日 期： 2023 年 11 月 6 日(星期一) 

時 間： 下午 4 時 30 分至 6 時 30 分 

地 點： 立法會綜合大樓會議室 1 

IV.  2023-2024 年度司法人員薪酬調整 

(下午 6 時至 6 時 25 分) 

香港律師會會長陳澤銘律師發言 

 

1. 多謝主席和各位議員。法官及司法人員是捍衛香港司法公正的重要

力量。近年，司法人員處理的案件數量和複雜程度不斷上升，包括

反修例事件和《香港國安法》的相關案件，以及免遣返申請的司法

覆核，為司法人手帶來極大挑戰。 

 
2. 律師會留意到，釐定司法人員薪酬調整的機制有很長時間沒有獲檢

討。律師會曾在過往的意見書中促請司法人員薪俸及服務條件常務

委員會（薪常會）就法官和司法人員的薪酬和待遇進行現實可行的

檢討，這將有助保持司法人員的薪酬待遇的競爭力，拉近與私人執

業市場的薪酬差距。 

 

3. 但目前爲止，我們未見到有相關的檢討。律師會再次建議薪常會檢

討釐定司法人員薪酬調整的機制。根據記錄，薪常會曾在 2003 年外

聘獨立機構完成顧問研究報告書，進行全面的檢討，這是可以考慮

的做法。 

 

4. 總的來説，我們認為檢討事宜應盡快展開，檢討過程不應該只考慮

薪酬、待遇及招聘方面的困難，還需要考慮可吸引人才加入法官和

司法人員行列的政策及安排。我們鼓勵為司法機構招聘法官的程

序，提供更多靈活性，吸引更多人才入行。 

 

5. 謝謝！ 

 


